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Wilma Reverón, copresidenta del Movimiento Independentista Nacional Hostosiano, agradece
el apoyo de Venezuela para derrotar “el muro de silencio” impuesto por EEUU a la causa
independentista de su patria. EEUU está obligado a indemnizar a la isla, sostiene el MINH.

  

      

CARACAS.- El verbo encendido de Wilma Reverón, copresidenta del Movimiento
Independentista Nacional Hostosiano (MINH), retumbó esta semana en la sede de la
Cancillería, durante una conferencia sobre Puerto Rico como frontera del imperialismo en
Latinoamérica.

Antes de su intervención, en conversación con el Correo del Orinoco, responsabilizó a Estados
Unidos (EEUU) de la situación financiera de la isla y agradeció el respaldo de Venezuela a la
causa independentista puertorriqueña.

¿QUIÉN LE DEBE A QUIÉN?

–Puerto Rico está en una situación económica complicada. Si usted tuviera que explicar
lo que ocurre, ¿qué diría?
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–Es más sencillo de lo que la gente piensa. Puerto Rico ha sido siempre, desde que llegó
Estados Unidos, un enclave económico para los beneficios de los intereses de Estados Unidos
y sus empresas. Cuando llegaron, en el 98, ¿qué fue lo primero que hicieron los
norteamericanos? Nos pauperizaron, la moneda puertorriqueña la devaluaron en un 40%; al
otro día los puertorriqueños tenían 40% menos de riqueza ya con la llegada de Estados
Unidos. Los agricultores empezaron a no poder pagar las deudas que tenían con los bancos
para poder llevar adelante sus empresas agrícolas, terminaron perdiendo sus tierras y ahí
entraron los buitres de las grandes compañías azucareras y empezaron a acaparar tierras para
la producción de azúcar, porque era la necesidad que tenía Estados Unidos en este momento.

–¿Siempre ha sido así la economía puertorriqueña?

–Así fue. Primero, con el monocultivo de la caña; después, con la mano de obra barata de la
manufactura. Luego vinieron las farmacéuticas. Cuando el Congreso de Estados Unidos quitó
los incentivos que tenían, también empezaron a abandonar a Puerto Rico. Todavía queda una
industria farmacéutica, pero nos han dejado un área altamente contaminada. Lo mismo fue con
la petroquímica: cuando el petróleo estaba bien alto, teníamos una refinería de petróleo en
Puerto Rico. Una vez que el precio del petróleo cayó en los años 70 debido a la constitución de
la OPEP, Estados Unidos abandonó las petroquímicas que tenían allí.

–¿La situación económica actual es responsabilidad de Estados Unidos?

–Totalmente, porque lo último que ellos han hecho es la invasión de las megatiendas, y han
destruido los locales de la comunidad porque no pueden competir, porque no tienen los
incentivos que tienen todas estas empresas estadounidenses.

–¿Qué debe hacer Estados Unidos ahora, siendo -como usted lo plantea- responsable de
la situación económica de Puerto Rico?

–Lo primero que tienen que hacer es reconocer que son responsables, que nunca lo han
hecho. Lo segundo que tienen que hacer es repararnos por los daños que han ocasionado con
la destrucción de nuestra agricultura, la destrucción de nuestros pequeños comerciantes y de
nuestra economía general. Estados Unidos nos debe dinero a nosotros y mucho más de lo que
tenemos nosotros en deuda con los bonistas de Wall Street.

–¿De cuánto calculan ustedes que debería ser esa reparación de Estados Unidos?

–La Marina de Estados Unidos admite que nada más la limpieza de la isla de Vieques
requeriría una inversión de 250 millones de dólares y esa es una pequeña porción de todos
estos daños que yo te he descrito. Así que imagínate tú. Estamos hablando, ciertamente, de
mucho más que los 73 mil millones de dólares que son la deuda de Puerto Rico.

–¿No es que Puerto Rico le debe a Estados Unidos, sino que Estados Unidos le debe a
Puerto Rico?

–No solamente eso, sino que dentro de la crisis económica Estados Unidos sigue
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enriqueciéndose con la explotación de Puerto Rico. ¿Tú sabes cuánto sacan las empresas
norteamericanas al año de Puerto Rico? 58 mil millones de dólares, que no se quedan en el
país, que no se reinvierten, y esto es riqueza creada por el trabajo de los
puertorriqueños.

CELAC ANTE EEUU

–¿Qué debería hacer la Celac en esta situación tan puntual como la asfixia financiera
puertorriqueña?

–La Celac debería plantearle a Estados Unidos que tienen que asumir responsabilidad por la
situación económica, porque toda la economía de Puerto Rico siempre ha funcionado para
beneficio de Estados Unidos exclusivamente, no para beneficio de los puertorriqueños. Ellos
pretendían presentar el modelo puertorriqueño como la doctrina del Caribe, como el modelo a
seguir para todos los demás países de América Latina y el Caribe...Pues aquí tienes la vitrina:
menos de 40% de la clase trabajadora en capacidad de trabajar está trabajando.

–¿Y de cuánto es el desempleo?

–El desempleo oficial está en 16% o 17%, pero eso no es lo real; lo real es que menos de 40%
de la clase trabajadora está trabajando. Claro, en Puerto Rico hay unas válvulas de escape que
son, por un lado, los fondos federales y, por otro lado, la economía subterránea del
narcotráfico. Y también puedes comprar un pasaje y te vas para Estados Unidos porque, como
ciudadanos norteamericanos, no tenemos problema en movernos y todo el mundo tiene familia.
Ahora mismo la emigración es masiva: estamos hablando de 50 mil emigrados en los últimos
años.

–¿Por qué emigran?

–Por las oportunidades de empleo: porque te preparas, te educas, consigues un diploma. Los
que se están yendo son los mejores preparados; no consiguen trabajo en Puerto Rico y se van.

–Usted decía que la Celac debería plantearle esto a EEUU.

–Debe exigirle que tome acción para atender la crisis fiscal de Puerto Rico y que reconozca la
deuda que tiene con el pueblo puertorriqueño por los 117 años de explotación colonial.

–¿Cómo percibe usted, como dirigente independentista, lo que ha hecho la Celac hasta
este momento?

–La Celac se ha limitado ahora a hacer una declaración muy buena, que da un mandato para
que, dentro del contexto de las resoluciones aprobadas por el Comité de Descolonización de
Naciones Unidas, presente propuestas para atender la situación colonial de Puerto Rico. ¿Qué
pasa? Que después de La Habana vino Costa Rica a la Presidencia, y ese fue el año perdido
de la Celac. Ahora estamos trabajando con Ecuador. Ecuador ha priorizado mucho la cuestión
de atender los problemas sociales y económicos de América Latina, sobre todo del hambre y la

 3 / 6



La CELAC debe exigirle a EEUU que actúe ante crisis fiscal de Puerto Rico

Escrito por Vanessa Davies / Correo del Orinoco
Domingo, 27 de Septiembre de 2015 03:46

educación, y todavía no ha habido una iniciativa de parte de Ecuador con relación a este
mandato de la Celac. Estamos trabajando para ver si se logra antes de que Ecuador termine su
presidencia de la Celac.

–La oportunidad sería ahora.

–Ahora.

–¿Qué debería hacer Venezuela, más allá de lo que ha hecho el presidente Maduro, de lo
que hizo el presidente Chávez?

–Venezuela ha estado muy activa en el Comité de Descolonización, y nosotros agradecemos y
aplaudimos las intervenciones de Venezuela. Ahora Venezuela va a presidir el Movimiento de
Países No Alineados a partir del 2016 y nuestro movimiento, el Movimiento Independentista
Nacional Hostosiano es miembro observador del MNOAL. Tenemos muchas expectativas de
que se va a poder hacer un trabajo de más diseminación, porque el objetivo principal es
derrotar el muro de silencio que ha erigido Estados Unidos alrededor de nuestra lucha por la
descolonización.

"TENEMOS LAS MANOS ATADAS POR TODOS LADOS"

–¿Es posible que Puerto Rico sea independiente?

–Definitivamente.

–Más allá de lo que ustedes como organización política quisieran, ¿lo ven como algo
real?

–Nosotros entendemos que sí, porque esta crisis ha demostrado que la falta de poderes
soberanos es lo que no nos permite atender la crisis. Por ejemplo, el Gobierno actual aprobó
una ley de quiebra, lo que llamaban la ley de quiebra criolla. ¿Qué pasó? Que los acreedores
fueron al tribunal de Estados Unidos en Puerto Rico y el juez de ese tribunal declaró
inconstitucional e ilegal esa ley, porque violentaba la jurisdicción exclusiva de Estados Unidos
sobre las tierras, así que esa ley no se pudo aprobar. Tampoco podemos acudir, por ejemplo,
al Banco de los Brics, que se acaba de crear; no podemos entrar en acuerdos económicos con
Rusia, con China, con Venezuela, con cualquier país de América Latina. Si quisiéramos ir al
Fondo Monetario Internacional tampoco podemos, ni al Banco Mundial. O sea, ni nos atienden
acá, ni nos permiten legislar, ni tampoco podemos hacer pactos.

–Le volvemos a preguntar: ¿hay condiciones para que Puerto Rico sea independiente,
deje de ser una colonia?

–Claro que sí las hay.

-¿De qué dependería?
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–Va a depender, primero, de la gente, de la educación de la gente; que la gente entienda lo
que es el no poder tomar decisiones para beneficio nuestro, porque tenemos las manos atadas
por todos lados.

–¿Usted ve la independencia en cuánto tiempo?

–Eso sí que está difícil de contestar. Yo creo que la situación de Puerto Rico ha hecho una
crisis, el colonialismo de Puerto Rico está en una crisis tan acelerada que esto tiene que
resolverse en las próximas décadas.

  

ESPERAN QUE BARACK OBAMA LIBERE A OSCAR LÓPEZ RIVERA

El preso político puertorriqueño Oscar López Rivera, encarcelado en EEUU y condenado a 70
años de prisión, se ha convertido en una bandera latinoamericana.

“Es el Nelson Mandela de América Latina”, remarca Wilma Reverón.

–¿Qué cree que impide que sea liberado?

–Lo mismo que hizo que los norteamericanos decidieran asesinar a Filiberto Ojeda un 23 de
septiembre, para enviarle un mensaje al movimiento independentista de que no iban a aceptar
resistencia y lucha de la calidad y la militancia de un Filiberto Ojeda. Y eso mismo es lo que
mantiene a Oscar encarcelado.

–¿Es un proceso ilegal? ¿Es un encarcelamiento ilegal?

–Desde el punto de vista de derechos humanos, definitivamente. Irónicamente aquí en
Venezuela acaban de sentenciar a Leopoldo López a 13 años de cárcel, por lo que hizo:
amenazas a la vida del Presidente, con evidencia de que intervino directamente en las
actividades violentas que les ocasionaron la muerte a más de 40 venezolanos. En el caso de
Oscar el único delito del que a él se le acusó es sedición: sedición es intención de conspirar,
pero a él no le probaron que él estuviera envuelto en un acto violento, en bombas, en
asesinatos, en nada. Y Oscar dice: la única sangre que yo tengo en mis manos fue la que
derramé en Vietnam como soldado del ejército de Estados Unidos. Y entonces el ejemplo de
resistencia de Oscar es una bofetada demasiado insoportable para ellos. Oscar no tiene una
onza de odio ni de resentimiento en su cuerpo hacia nadie, ni siquiera hacia los yanquis, y su
prédica es de paz y de amor hacia su pueblo y a todos los pueblos del mundo.

–¿De qué dependería su libertad en este momento?

–Bueno, nosotros estamos muy esperanzados en que Obama va a tomar la decisión antes de
irse, porque ya la campaña internacional es demasiado fuerte. Cada vez que él plantea que la
sentencia de Leopoldo López viola la legalidad de los derechos humanos, la legalidad
internacional, se le riposta: ¿Y los 70 años que ustedes le impusieron a Oscar por el delito de
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sedición? Creo que la hipocresía es insostenible para ningún país. Yo creo también que el
papa Francisco, al igual que tuvo algo que ver con la liberación de los cinco héroes cubanos y
del restablecimiento de las relaciones entre Cuba y Estados Unidos, podrá ayudar.
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